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Incontro della Consulta della Federazione Regionale 
Ordini Ingegneri Emilia Romagna  

del 14.03.23 

Alle ore 14.30 del giorno 14 marzo 2023, il Coordinatore della Federazione Regionale Ordini 

Ingegneri Emilia Romagna Ing. Alessandro Uberti, ha convocato la Consulta di Federazione per 

discutere i seguenti punti all’o.d.g: 

1) Approvazione verbale precedente  

2) Assemblea dei Presidenti: riflessioni sulle prossime attività 

3) Commissioni di Federazione / Delegati di Federazione: aggiornamenti   

4) SPS Italia 2023: aggiornamenti 

5) Nuovo Codice degli Appalti: organizzazione di seminario  

6) Attività dell’area tecnica del CUP 

7) Sito di Federazione: aggiornamenti  

8) Varie ed eventuali  

Sono presenti: 

• Ordine Ingegneri Bologna: Ing. Andrea Gnudi (si collega alle ore 17.05 – 
precedentemente delega Uberti ) 

 Ing. Alessandro Uberti   

• Ordine Ingegneri Ferrara Ing. Alessio Colombi 
 Ing. Angela Ugatti (ore 16.00 lascia il collegamento) 

• Ordine Ingegneri Forlì-Cesena Ing. Marina Biguzzi 
 Ing. Lucio Lelli 

• Ordine Ingegneri Modena: Ing. Gabriele Giacobazzi (ore 16.40 lascia il 
collegamento con delega a Dal Borgo) 

  Ing. Valeria Dal Borgo 

• Ordine Ingegneri Parma: Ing. Claudio Ferrari   

• Ordine Ingegneri Ravenna: Ing. Massimo Rosetti 
Ing. Mirko Capacci  

• Ordine Ingegneri Reggio Emilia: Ing. Federico Serri  
 Ing. Emanuele Morlini  

• Ordine Ingegneri Rimini: Ing. Roberto Righini  
  Ing. Filippo Carlotti Renzi  

 

• Ing. Patrizia Carani – Segretario Generale di Federazione 

• Ing. Felice Monaco – Consigliere CNI 
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ll Coordinatore, constatata la presenza del numero legale, dà inizio alla seduta. 

 
1) Approvazione verbale precedente 

Uberti riferisce alla Consulta di non avere ricevuto alcuna osservazione al verbale della 
precedente seduta del 14.02.23 che pertanto verrà inviato alle segreterie e ai Componenti della 
Consulta. 
 

Uberti propone di posticipare la discussione del p.to 2) a quando si potrà collegare Gnudi e di 
procedere con i successivi punti all’o.d.g. La Consulta approva. 

 

2) Commissioni di Federazione / Delegati di Federazione: aggiornamenti  corrispondente al 
p.to 3) dell’o.d.g 

Uberti informa la Consulta di un disguido di comunicazione sul nominativo riferito nella scorsa 
seduta per il ruolo di Coordinatore per la Commissione Formazione di Federazione e precisa 
che le candidature sono Michele Bruno di Rimini come Coordinatore e Johanna Ronco di 
Modena come Segretario. La Consulta approva. 

Per quanto riguarda l’ipotesi di costituzione della Commissione Industria, riferisce che è 
pervenuto alla Federazione riscontro positivo da parte di soli 3 ordini (Bologna, Ferrara, 
Modena). Gli Ordini di Forlì-Cesena e Rimini anticipano la loro adesione che verrà resa ufficiale 
con apposita comunicazione. 

La segreteria invierà una mail di promemoria agli ordini rimanenti (Ravenna, Reggio Emilia, 
Parma e Piacenza) per sapere se ritengono di partecipare. 

Uberti ricorda che le riunioni delle varie Commissioni vengono comunicate della segreteria sulla 
chat di Federazione. 

Ugatti chiede di poter anticipare il p.to 5) all’o.d.g in quando a causa di un impegno istituzionale non 
derogabile dovrà abbandonare la seduta. La Consulta approva. 

3) Nuovo Codice degli Appalti: organizzazione di seminario corrispondente al p.to 5) dell’o.d.g 

Uberti riferisce alla Consulta di avere ricevuto dal Consigliere Condelli la sua disponibilità a 
collaborare alla organizzazione di un evento formativo dedicato al nuovo codice dei contratti, 
come proposto da Angela Ugatti – Referente Commissioni Lavori Pubblici a cui passa la parola 
per le informazioni di dettaglio. 

Ugatti riferisce di avere partecipato ad un seminario articolato su 3 incontri (in modalità remota) 
organizzato dai Consiglieri Condelli e Catta per conto degli ordini della Calabria che è risultato 
molto interessante e sottopone alla Consulta la proposta di replicare l’iniziativa anche a favore 
del nostro territorio. Indicativamente potrebbe essere programmata per la seconda metà di 
aprile per attendere gli esiti degli emendamenti proposti e disporre del testo finale per non 
rischiare di fornire informazioni che potrebbero risultare superate o sconfessate.  La Consulta 
approva. 
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A guadagno di tempo si procederà con la organizzazione dell’evento. A tal fine Ugatti contatterà 
direttamente il Consigliere Scappini. 
 

4) SPS italia 2023: aggiornamenti corrispondente al p.to 4) dell’o.d.g 

Uberti introduce il tema riepilogando quanto segue: 

• Procede, a cura della intera commissione della informazione di Fedinger, la organizzazione 
dell’evento che si terrà dal 23 al 25 maggio presso le Fiere di Parma; 

• Referenti che tengono i rapporti all’esterno sono Tizzani (Bologna), Del Monte (Parma) e 
Fanfoni (Parma); 

• FedingER ha già raggiunto un accordo con Messe Frankfurt, organizzatore, per promuovere 
attività legate alle tematiche sull’evoluzione tecnologica di Industria 5.0; 

• L’attività sarà dedicata a convegni sulle nuove tecnologie applicate ai processi industriali e 
attività anche informativa rivolta ai visitatori presso lo stand espositivo; 

• Il CNI darà il patrocinio e anche un contributo economico. 

Aggiunge inoltre di ritenere quella della Fiera SPS una occasione importante per divulgare e 
promuovere l’attività degli ordini anche nel campo della ingegneria della informazione e di 
essersi confrontato con Tizzani su questo aspetto.  

Ferrari interviene per richiamare l’attenzione sull’aspetto comunicativo dell’evento che ritiene 
sia di pari importanza di quello dei contenuti su cui non c’è nulla da eccepire. Ritiene che 
limitarsi al programma: Fiera / convegni /stand sia riduttivo e che invece possa essere 
l’occasione per investire sull’evento coinvolgendo autorità come Ministro, Presidente della 
Regione, Presidente del CNI, Confindustria, ecc. e incidendo sui sistemi di comunicazione più 
opportuni. Occorre una strategia comunicativa per dare risalto all’evento, una regia più ampia 
di quella che si occupa dei contenuti tecnici. 

Uberti rileva che la Commissione, ed in particolare i referenti Tizzani – Del Monte e Fanfoni, 
come da mandato della Consulta, lavorano sui contenuti tecnici e sugli aspetti organizzativi e 
che l’aspetto comunicativo non è lavoro da ingegnere ma da addetto stampa. 

Ferrari, come rappresentante dell’Ordine sul territorio, è disponibile a fornire un impegno 
maggiore rispetto agli altri Ordini, per cui mette a disposizione il proprio addetto stampa, le 
relazioni con i sistemi di comunicazione locali, ecc. ma rileva che potrebbe essere funzionale 
ricorrere anche a sponsorizzazioni. Occorre un approfondimento con Tizzani. 

 

Alle ore 16.00 Ugatti lascia il collegamento  

Uberti conclude individuando l’azione di Ferrari che si è gentilmente offerto di gestire con 
Tizzani l’aspetto strategico  e la propria nel coinvolgimento della Federazione Marche. 

 

Prima di procedere con i successivi punti Uberti sottopone alla Consulta 2 questioni di interesse 
generale. Precisamente: 
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La prima: 

Uberti riferisce di avere avuto un colloquio con Gasparetto – Presidente della Federazione Veneto 
che lo ha informato della volontà di organizzare, con il supporto del Consigliere Scappini, un evento 
interregionale che riguarda il fiume PO e il delicato problema della siccità estiva e della salinità, 
ponendosi come obiettivo quello di valutare le azioni da mettere in campo per contrastare il 
fenomeno. 
L’intento è quello di coinvolgere le regioni che sono attraversate dal PO, quindi Piemonte, Lombardia 
ed Emilia Romagna, oltre al Veneto. Gasparetto chiede pertanto se la Federazione intende  aderire 
a questa iniziativa. 
Uberti ritiene sia una iniziativa lodevole a cui la Federazione potrebbe partecipare ma chiede ai 
presenti di esprimersi al riguardo. 

Ferrari ritiene importante aderire alla iniziativa e pertanto comunica la disponibilità del proprio 
Ordine a fornire un proprio contributo. 

Serri concorda con Ferrari sulla necessità di essere presenti come Federazione ad una iniziativa 
così importante, rilevando peraltro che il proprio ordine già da tantissimi anni si occupa di queste 
problematiche.  

Morlini evidenzia che all’interno dell’ordine di Reggio Emilia ci sono eccellenze che sicuramente 
potrebbero dare la propria disponibilità a collaborare. 

Giacobazzi concorda e comunica la disponibilità anche del proprio ordine a collaborare.  

Dal Borgo ribadisce quanto già detto da Giacobazzi. 

Uberti, visto l’orientamento positivo della Federazione, comunicherà a Gasparetto la nostra 
adesione di massima.  

 
Alle ore 16.40 Giacobazzi lascia il collegamento con delega a Dal Borgo 

 

La seconda: 

Uberti riferisce che Serri è stato contattato dal Consigliere Petrillo che gli ha proposto di far parte 
del GdL Sicurezza del CNI. 

Serri riferisce di avere dato la propria disponibilità al momento solo come appartenente all’Ordine 
di Reggio Emilia volendo prima verificare con la Consulta l’opportunità di presentarsi come 
rappresentante della Federazione; a proprio parere sarebbe preferibile visto il suo ruolo di Referente 
per le Commissioni di Federazione Sicurezza e Antincendio. La Consulta approva. 

 

5) Attività dell’area tecnica del CUP corrispondente al p.to 6) dell’o.d.g 

Uberti riferisce che l’Area Tecnica del CUP si sta occupando, tra i vari temi, anche di quello 
molto attuale e delicato, ossia la cessazione delle cessioni del credito. 

Righini riferisce che Curli, nella sua veste di Coordinatore della Commissione Edilizia e 
Urbanistica di Federazione, farà avere alla Commissione materiale di confronto e di lavoro. 
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6) Varie ed eventuali corrispondente al p.to 8) dell’o.d.g 

6.1 Contributo degli Ordini alla Federazione 

Uberti riferisce alla Consulta che tutti gli ordini hanno provveduto al versamento della quota 
concordata ad esclusione dell’Ordine di Piacenza. La Consulta dà mandato ad Uberti di 
telefonare al Presidente Braghieri per verificare il relativo interesse a partecipare alla 
Federazione. 

6.2 Progetto Alta Formazione 

Righini, come da richiesta del Coordinatore, ha partecipato ad una riunione preliminare ed 
informativa organizzata dall’Arch. Dario Costi di Parma dedicata ad un progetto di Alta 
Formazione dal titolo “The city school. Sperimentare la città delle persone 4.0. Il progetto 
urbano sostenibile della mobilità autonoma e della smart grid in Emilia-Romagna”. 

A tal proposito ha ricevuto della documentazione su cui ci terrà informati. 

 

6.3 Prezzario 

Uberti riferisce alla Consulta che il giorno 3 marzo si è tenuta una riunione del Tavolo 
permanente di concertazione a cui però né lui né Ugatti hanno potuto partecipare. Segnala 
che a brevissimo uscirà una nuova edizione del prezzario in cui per la prima volta saranno 
inserite anche le voci relative agli impianti ICT (Tecnologie dell'Informazione e della 
Telecomunicazione), proposte dalla Commissione della Informazione di Federazione. 

6.4 Evento Italia Solare con patrocinio FedingER 

Uberti vuole informare la Consulta di una situazione spiacevole che si è creata in occasione 
dell’evento di Italia Solare dedicato al fotovoltaioco a cui la Consulta, in occasione della 
precedente seduta, aveva concesso patrocinio non oneroso. Sulla opportunità del 
patrocinio, ricorda, erano sorte alcune perplessità ma grazie alle rassicurazioni di 
Giacobazzi e Gnudi è stato rilasciato. Spiace però aver constatato che, nonostante gli 
accordi presi, non è stata inviata alcuna documentazione alla segreteria di Federazione per 
cui l’evento si è tenuto senza una divulgazione ufficiale ovvero senza che i nostri iscritti 
potessero partecipare. 

 
Alle ore 17.05 Gnudi entra si collega  

 

7) Assemblea dei Presidenti: riflessioni sulle prossime attività  corrispondente al p.to 2) 
dell’o.d.g 

Uberti passa la parola a Gnudi. 

Gnudi riferisce che si sono già tenute 2 riunioni del Comitato di Presidenza ed una terza è in 
programma a breve. E’ ancora una fase di rodaggio per impostare al meglio il metodo di lavoro. 

A questo proposito gli aspetti di rilievo emersi e che evidenzia sono i seguenti: 

-  volontà di calendarizzare gli incontri per tutto il 2023, con date definitive fino alla pausa estiva 
e da confermare per il periodo successivo; 
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- impegno a trattare sicuramente il tema della formazione, stringente ed urgente, mentre per gli 
altri temi si sta pensando di definire una modalità, che non sarà quella della chat dei presidenti, 
per raccogliere spunti ed istanze dai singoli ordini e valutare una scala di priorità a cui dedicarsi 
con maggiore interesse ed urgenza. 

Se nel parlerà in occasione della prossima assemblea del 14 e 15 aprile. 

Sul tema della formazione interviene Righini il quale riferisce che il proprio ordine sta lavorando 
ad una variante del regolamento di formazione che come obiettivi principali pone la FAD, una 
revisione di alcuni aspetti economici (abolizione degli 7,00€ per l’autocertificazione dei 150€ per 
gli eventi sovraterritoriali), la riduzione dei tempi tecnici per la validazione di un evento. 

A questo proposito Uberti mette in guardia sul pericolo che una revisione del regolamento 
possa mettere in discussione il riconoscimento di 15 CFP con l’autocertificazione che invece 
ritiene sia da mantenere, per cui concorda di concentrarsi solo sugli aspetti che sono stati 
introdotti dal CNI. 

 

8) Sito di Federazione corrispondente al p.to 7) dell’o.d.g 

Gnudi riferisce che la prossima settimana avrà un incontro con Vultaggio e quindi inviata la 
Consulta a trasmettere eventuali osservazioni sul sito. Al momento dispone solo di quelle di 
Carani. 

 

Alle ore 17.45 il Coordinatore della Federazione Regionale Ordine Ingegneri Emilia Romagna, 
dichiara conclusa la riunione. 

Il prossimo incontro di Consulta è fissato per il giorno 9 maggio in presenza alle ore 16.00 presso 
l’Ordine di Ravenna. 

Si valuterà invece la necessità di programmare una seduta di Consulta per il mese di aprile; in 
questo caso la riunione si terrà da remoto il giorno 12 aprile alle ore 14.30.  

 

 

 

 


